

fesiones de una modelo» («Puzzle of a downfall child»), su entrada en el cine, tras una amplia experiencia como fotógrafo de modas y publicidad. «Panic in Needle Park» —que no conozco— parecía seguir, según todas las referencias, un año después este mismo camino. Y únicamente cuando deja de trabajar con productores independientes para agarrarse a los brazos amorosos de la Warner Schatzberg pega un giro de 180°, todo lo que veía negro ahora lo ve blanco, y —de nuevo con palabras suyas— confía en que «al término de "Scarecrow", los espectadores sientan un poco del optimismo que yo siento... Vertiginosa evolución de un cineasta que dice «haber militado siempre en la oposición» (¿de quién?, ¿cómo?) y que proporciona visos de deshonestidad a lo que antes calificábamos de ingenuidad o inocencia.

Contemplado en versión original y en su formato de rodaje (35 milímetros), el film posee el atractivo de cierta espontaneidad, que oculta parcialmente los continuos «números» interpretativos de Gene Hackman y Al Pacino, así como el de la excelente fotografía de Vilmos Zsigmond y la aparición de Ann Wedgeworth (Frenchy). El doblaje, la suavización de los términos empleados, supresiones aquí y allá que alcanzan alrededor de cuatro minutos y una pésima ampliación a 70 milímetros han terminado en España incluso con dichos escasos valores.

Escasos para quien esto firma, no para una mayoría de la crítica internacional, de completo acuerdo con la decisión del jurado de Cannes 73. Especiales aciertos laudatorios dentro de la cada vez más increíble crítica francesa que, en todas sus tendencias, aparece decidida a lanzar a Jerry Schatzberg como un nuevo mito. Todo por una película como «Espantapájaros»

que no resiste una segunda visión, incapaz de soportar un análisis de profundidad. ■ **FERNANDO LARA.**

Cine «para mujeres»

A estas alturas ya nadie espera nada de Mark Robson. No es que su extensa filmografía —producto de treinta años de trabajo— haya contenido nunca obras maestras por las que asombrarse, pero sí algunos títulos de interés, como el binomio pugilístico compuesto por «El idolo de barro» (1949) y «Más dura será la caída» (1956), o las cuatro películas realizadas para el productor Val Lewton entre 1943 y 1946. Unido durante estos años al nombre de Robert Wise —ambos fueron los montadores de «Ciudadano Kane», de Welles—, en cuanto jóvenes promesas del cine americano, la carrera de Robson ha sido aún más decepcionante que la del autor de «Sonrisas y lágrimas». Con una cuesta abajo vertiginosa en los años sesenta que la sola mención de títulos como «El premio», «El coronel Von Ryan», «Mando perdido», «El valle de las muñecas» o «Shock», ya presupone.

Tal trayectoria motiva entonces el que no nos sorprenda que bajo un melodrama barato, un film «minable» como «Amores que esperan» («Limbo»), 1972, hallemos la firma de Robson. Acostumbrado al género, al desarrollo de grandes folletines tipo el ya citado «Valle de las muñecas» o «Vidas borrascosas» («Peyton place»), 1957, su última realización es el equivalente perfecto de cualquier muestra de la «prensa del corazón», de cualquier fotonovela o ejemplar de las llamadas «revistas femeninas». Con un notable predominio de mujeres tanto en la ficha técnica como artística, es a un mercado también típicamente femenino al que va dirigida «Amores que esperan» (la publi-

cidad española mantiene este nivel, como puede comprobarse en la utilización de gacetillas tipo «MUJER: Vea esta película y contéstese sinceramente cómo reaccionaría en cada caso planteado...»).

Esta requisitoria a la conciencia de las espectadoras proviene, lógicamente, de la «terrible» temática planteada, resumida en otra frase publicitaria que tampoco tiene desperdicio: «La atormentada vida de tres mujeres, fieles a sus maridos, pero atrapadas por sus difícilmente refrenables pasiones». Los maridos son militares norteamericanos hechos prisioneros o desaparecidos —sin confirmar su muerte— en Vietnam. Conflicto del que, por supuesto, no se hace el menor análisis, aunque los personajes sí mantengan diversas posturas ante él, en un deseo de contentar a todo el mundo y ampliar el mercado de la película lo más posible. Queda en el aire una cierta requisitoria final contra la intervención estadounidense, pero sin salirse de ese nivel sensiblero, lagrimeante, que caracteriza «Limbo». El proceso de emancipación femenina todavía no ha logrado terminar con films como éste o sus equivalentes literarios.

Hollywood ha engendrado siempre películas así cada vez —muchas— que Norteamérica ha intervenido, interviene o intervendrá en conflictos bélicos. Pero aun dentro del melodrama y siguiendo el paralelismo que citábamos al principio, Wise —por ejemplo— lo hizo cien veces mejor en «Mujeres culpables», donde al menos uno de los tres inevitables «casos» que contiene cada muestra del género funcionaba realmente bien (la relación Jean Simmons-Paul Newman). Como no podía ser menos, la Semana de Valladolid seleccionó este año «Amores que esperan» y le concedió el Premio Especial XVIII Semana, lo que da idea de los criterios

que rigen el certamen castellano. Y para que nada falte en el programa, el local madrileño de exhibición incluye el «excepcional documental en color» «Asturias es una fiesta»... ■ **F. L.**

La muerte de un samurai

En un verano pródigo en fallecimientos cinematográficos (Lon Chaney, Jr., y Jack Hawkins entre los últimos), el nombre del realizador francés Jean-Pierre Melville ha venido a unirse impensadamente a la lista. Tanto por su edad —algo menos de cincuenta y seis años— como por hallarse en plena actividad —preparaba un film para rodar con Yves Montand—, el síncope cardíaco sufrido por este parisino criado en la Alsacia ha llenado de sorpresa los medios profesionales. Con una obra breve en extensión, compuesta únicamente de trece películas, pero que se desplegaba a lo largo de más de veinticinco años, el nombre de Melville había comenzado a ser conocido mayoritariamente en la dé-

cada de los sesenta, tras el advenimiento de la «Nouvelle Vague», cuyos miembros le consideraban como un precursor, no sólo por el entusiasmo compartido hacia el cine de serie norteamericano, sino porque veían en su trayectoria anterior el ejemplo de una posibilidad de independencia y bajos costos de producción. A partir de «El confidente» (1962), y con el autoprecedente de «Bob le flambeur» (1955), Melville —que había tomado este apellido del novelista Herman Melville en señal de admiración por su obra, desterrando el suyo original, Grumbach— se especializaría en un tipo de «cine negro» muy personal, del que «El silencio de un hombre» («Le samourai») (1967) y «Hasta el último aliento» («Le deuxième souffle») (1966) serían, por este orden, sus dos mejores ejemplos. Cine que le mereció el reconocimiento del público, pero que en sus dos últimas películas —«Círculo rojo» y «Crónica negra»— y aparecía como cristalizado, como repetitivo de unas fórmulas y un

estilo que su propio autor había agotado.

Está muy reciente nuestra crítica de «Un flic» («Crónica negra») (TRIUNFO, núm. 548) como para insistir demasiado en las constantes de la filmografía melvilliana. Unas constantes que podríamos resumir como el deseo de elaborar un mundo propio, en el que todo hombre es culpable y víctima al mismo tiempo, mirado bajo el prisma de un idealismo metafísico. Quizá lo que en el futuro quede de Melville sea una iconografía, un museo de imágenes fijas, compuestas por «gangster» de cara seria, trinchera y sombrero calado, que se mueven por la noche parisina... Como prolongación de sí mismo, éste era el universo querido por un cineasta de ideología más que dudosa (no se ha acabado de aclarar satisfactoriamente su participación en la guerra; llegó a pertenecer a la Comisión de Censura en los años sesenta), de un hombre solitario «como un samurai», cuya trayectoria individual dentro del cine francés parece ya irrepetible. ■ **F. L.**



Jean-Pierre Melville.

ARTE

La Galería Matisse, que está en el número 86 de la calle de Balmes, en Barcelona, proyecta iniciar su temporada de otoño con un homenaje pictórico al poeta J. V. Foix. He recibido cartas y hasta alguna conferencia telefónica anunciándome lo que parece que quiere que sea una amplísima manifestación conjunta de muchos artistas y algunos escritores más o menos relacionados con las artes.

La idea, en sí misma, me parece fundamental.

mente buena. Buena e importante. Pero yo no conozco la Galería Matisse, aunque calculo, por la numeración de la calle Balmes, que no queda muy lejos del grupo de galerías de Consejo de Ciento, lo cual ya está bien. Tampoco conozco a los firmantes de la convocatoria (Carmen Espinet, Manel Valls, Font-Díaz, Megias, Frederic Amat y Jordi Vallés). Me temo mucho que la Galería Matisse sea una de esas galerías jóvenes, recién fundadas, en las que el entusiasmo trata de suplir la falta de experiencia. Me lo temo, digo, porque la idea del homenaje a Foix, en manos de unos aficionados, puede quedar convertido en algo sin vuelo, siendo, como lo es, una oportunísima idea, ya diré por qué.

En fin, he echado por delante mis temores para glosar ahora con toda libertad la estupenda idea... Voy a glosar la idea, que es lo que tenemos, antes que la exposición, que no es más que un proyecto. Permittedme esa licencia «de verano».

de la modernidad desde el impresionismo. Totalizador quiero decir para significar que su campo de acción desbordó el campo de acción de una sola o de varias actividades del arte, adentrándose resueltamente en el campo poético. No hubo poetas impresionistas —como no lo fueran en un sentido metafórico—, como

en momentos especiales: Lorca, en «Poeta en Nueva York»; Alberti, en «Sobre los ángeles»; Aleixandre, en muchas de sus obras... Foix fue surrealista siempre, desde que aceptó al surrealismo como un dogma... Porque eso fue siempre el surrealismo para sus catecúmenos integrales: un dogma.

Me parece muy bien



J. V. Foix.

no hubo poetas cubistas. El surrealismo —o los surrealismos—, como se cimentaba firmísimamente en la actividad poética, como incluso fue más un movimiento de poetas que de artistas, es en su dimensión poética tan importante como en su dimensión plástica. Paul Eluard, Louis Aragon y André Bretón fueron tan importantes como Tanguy, Magritte o Max Ernst.

Mis conocimientos del mundo poético son forzosamente limitados. Y son más limitados aún cuando se refieren al mundo poético de Foix, por mi desconocimiento del idioma catalán: yo conozco a un Foix mal leído y peor comprendido... Con todo, pienso que Foix fue, aquí entre nosotros, el único poeta integradamente surrealista. Otros poetas de su generación fueron surrealistas ocasionales

ese homenaje a J. V. Foix de la Galería Matisse. Me parece muy bien que inicie su temporada 73-74 con esa exposición, que deseo muy rica en todos sus detalles. Y quiero pensar que con esa exposición se inicia entre nosotros la serie de actos conmemorativos del cincuentenario del surrealismo, que, si lo contamos a partir de su manifiesto, ocurrirá exactamente a finales del año próximo.

Me parece bien, además, por una razón que no tiene nada que ver con el surrealismo propiamente dicho: Porque en esa exposición, si se realiza como se proyecta, van a darse la mano una vez más los artistas plásticos con los poetas. Como ha ocurrido en muchos momentos fructíferos de la historia de la inteligencia. ■ JOSE MARIA MORENO GALVAN.

triumfo
RECOMIENDA

LIBROS

PROYECTO PARA UNA REVOLUCION EN NUEVA YORK, de A. Robbe Grillet (Seix Barral). MUCHACHOS DE LA CALLE, de Elliot (Ocnos). ANTOLOGIA, de Carlos Murciano (Plaza & Janés). HISTORIA DE LA LITERATURA CATALANA, de M. de Riquer, A. Comas; vol. IV (Ariel). SURREALISMO FRENTE A REALISMO SOCIALISTA, de A. Breton y L. Aragon (Tusquets). LA INSTITUCION LIBRE DE ENSEÑANZA, de Jiménez Landi (Taurus). LA EPOCA MEDIEVAL, de José Angel García de Cortázar (Alianza Editorial). LOS QUE SI HICIMOS LA GUERRA, de E. Pons Prades (Martínez Roca). EL REINO Y EL PODER, de G. Talese (Grijalbo). EL UNIVERSO, de Asimov (Alianza). EL MANIFIESTO DE LA TIERRA, Eliseo Bayo (Planeta). LA GRAMATICA DEL DECAMERON, de Todorov (Taller de Ediciones). EINSTEIN, de Victor Sklovski (Anagrama). LOS ARGONAUTAS DEL PACIFICO, de B. Malinovski (Península). DIECIOCHO ESPAÑOLES DE POSGUERRA, de Diego Galán y Fernando Lara (Planeta).

Madrid

ANA Y LOS LOBOS, Saura (Amaya). PASEO POR EL AMOR Y LA MUERTE, Huston (Peñalver-Pompeya). EL ATENTADO, Boisset (Fantasio). CABARET, Fosse (Albéniz). LA CASA DE CRISTAL, Fosse (Salamanca, desde el viernes). CON FALDAS Y A LO LOCO, Wilder (Universai). LAS DOS INGLÉSAS Y EL AMOR, Truffaut (Rex). HATARI!, Hawks (Proyecciones). CORAJE, SUDOR Y POLVORA, Richards (Canadá-España-Excelsior-Extremadura-Montecarlo-Texas). KLUTE, Pakula (Bristol-Ciudad Lineal-Kursal-Lisboa-Odeón-Oporto-San Blas). MERCENARIOS SIN GLORIA, De Toth (Lepanto). EL PUENTE SOBRE EL RIO KWAI, Lean (Quevedo). Cine Bellas Artes: EL ANGEL AZUL, Stenberg (miércoles); BRASIL, AÑO 2000, Lima (jueves); LA ESTRUCTURA DE CRISTAL, Zanussi, y TO BE OR NOT TO BE, Lubitsch (viernes); LOS CLOWNS, Fellini (sábado y domingo); ROMA, CIUDAD ABIERTA, Rossellini (sábado). Luis Buñuel: EL DISCRETO ENCANTO DE LA BURGUESIA (Alexandra-Gallio); DIARIO DE UNA CAMARERA y LA JOVEN (California, la primera, desde el viernes). Cortometrajes: APUNTES SOBRE ANA (Pompeya) y EL MUNDO DENTRO DE TRES DIAS (Alexandra), Galán.

CINE

Barcelona

TIEMPOS MODERNOS, Chaplin (Alcázar). AL ESTE DEL EDEN, Kazan (Padró). CABARET, Fosse (Florida). CONSPIRACION DE SILENCIO, Sturges (Bohemio-Gallio-Ideal-Venecia). DETENIDO EN ESPERA DE JUICIO, Loy (Astoria). LA GATA SOBRE EL TEJADO DE ZINC, Brooks (Tivoli). LOS QUE NO PERDONAN, Huston (Alarcón). MERCENARIOS SIN GLORIA, De Toth (Arnau). UNA NOCHE EN LA OPERA, Wood-Hermanos Marx (Atlanta-Bonanova-Edén). SIETE NOVIAS PARA SIETE HERMANOS, Donen (Montecarlo). THE KNACK y COMO GANE LA GUERRA, Lester; UNA HISTORIA INMORTAL, Welles —sólo sábados— (Alexis). EL DISCRETO ENCANTO DE LA BURGUESIA, Buñuel (Aquitania). EL DOCTOR JEKYLL Y SU HERMANA HYDE, Baker (Ars). MUERTE EN VENECIA, Visconti (Maryland). Cortometrajes: ABISMO, Carreño (Publi).

TVE

EL ENEMIGO PUBLICO NUMERO UNO, Van Dyke (domingo 12, Segunda Cadena, 22,15 horas. Comienzo del ciclo «Clásicos del cine negro». Véase reportaje en páginas interiores).